



*Asesorías y Tutorías para la Investigación Científica en la Educación Puig-Salabarría S.C.
José María Pino Suárez 400-2 esq a Lerdo de Tejada, Toluca, Estado de México. 7223898475*

RFC: ATI120618V12

Revista Dilemas Contemporáneos: Educación, Política y Valores.

<http://www.dilemascontemporaneoseduccionpoliticayvalores.com/>

Año: IX Número: 3. Artículo no.:62 Período: 1ro de mayo al 31 de agosto del 2022.

TÍTULO: Análisis de las políticas económicas del Ecuador y su incidencia en el crecimiento económico: Período 2007-2020.

AUTORES:

1. Est. Ariel Rubén Mazalema Macas.
2. Est. Ashley Michelle Saldarriaga Valarezo.
3. Máster. Galo Rodrigo Moreno Sotomayor.

RESUMEN: La economía ecuatoriana, dentro del periodo 2007-2020, ha presenciado cambios positivos y negativos, dada las políticas implementadas por dos gobiernos, siendo este el motivo de generar un análisis contrastado en ambos mandatos. El objetivo del estudio es: Analizar las políticas económicas aplicadas en Ecuador y su incidencia en el desarrollo económico durante el periodo 2007 hasta 2020. La metodología de la investigación es cualitativa y cuantitativa, documental y descriptiva. La discusión refleja el análisis de la fluctuación en la producción total de bienes y servicios del país, realizando un contraste en el crecimiento económico y las políticas económicas dentro del periodo mencionado, datos que tienen como fuente el Banco Mundial.

PALABRAS CLAVES: políticas económicas, crecimiento económico, economía ecuatoriana, sostenibilidad.

TITLE: Analysis of the economic policies of Ecuador and their impact on economic growth: Period 2007-2020.

AUTHORS:

1. Stud. Ariel Rubén Mazalema Macas.
2. Stud. Ashley Michelle Saldarriaga Valarezo.
3. Master. Galo Rodrigo Moreno Sotomayor.

ABSTRACT: The Ecuadorian economy, within the period 2007-2020, has witnessed positive and negative changes, given the policies implemented by two governments; this being the reason for generating a contrasted analysis in both mandates. The objective of the study is: To analyze the economic policies applied in Ecuador and their impact on economic development during the period 2007 to 2020. The research methodology is qualitative and quantitative, documentary, and descriptive. The discussion reflects the analysis of the fluctuation in the total production of goods and services in the country, making a contrast in economic growth and economic policies within the mentioned period, data sourced from the World Bank.

KEY WORDS: economic policies, economic growth, Ecuadorian economy, sustainability.

INTRODUCCIÓN.

Los países latinoamericanos están en constante cambio debido a su estructura y funcionamiento con el transcurso de los años, ya a partir del siglo XX las crisis económicas se volvieron recurrentes presentándose con ciclos de expansión y contracción en las economías. Los años más relevantes de desaceleraciones agudas fueron en los años de 1995, 1999, 2001-2002, 2009 y 2015-2018 (Pradilla, 2018); por lo tanto, es imperativo realizar estudios que determinen los efectos que causaron tales crisis en las economías y como las mismas incurrieron a políticas económicas para contrarrestar daños en el bienestar de vida de los ciudadanos.

De acuerdo con Calderón, Dini & Stumpo (2016), Ecuador a partir del año 2007 ha transitado por un camino de crecimiento económico y reducción de la pobreza; con respecto a este panorama, el país ha tenido intenciones de realizar un cambio de matriz productiva por la poca especialización productiva, lograr un cambio de matriz energética y una inversión pública en infraestructura; sin embargo, el tan llamado cambio de matriz productiva y matriz energética no obtuvo buenos resultados paulatinamente, convirtiéndose los proyectos desarrollados para lograr este fin en completos fracasos; por tal motivo, se deben identificar las causas que incurrieron en el desbordamiento de la estabilidad económica, llevando a que existan sobrepuestos en los proyectos sociales y dando paso a la corrupción que ha logrado desaprovechar los recursos provenientes del mayor auge petrolero que ha tenido el país.

De esta manera, resulta importante el análisis de los hechos y decisiones que mejoraron y empeoraron la economía del país, explicando los factores económicos, institucionales y normativos por Gobiernos en turno durante el período de estudio, con el propósito de comprender el dinamismo del Ecuador.

El estudio tiene el objetivo analizar las políticas económicas aplicadas en Ecuador y su incidencia en el desarrollo económico durante el periodo 2007 hasta 2020; es decir, se conocerán las herramientas y políticas implementadas desde la presidencia del Econ. Rafael Correa y el Lic. Lenin Moreno, considerando la revisión de literatura para determinar las causas que provocaron los ciclos económicos y analizando los principales indicadores macroeconómicos que explican el bienestar de la economía del país.

La metodología implementada es un tipo de investigación documental descriptiva, tomando datos para el desarrollo del estudio del Banco Mundial y del Sistema de Información del Banco Central del Ecuador.

DESARROLLO.

Marco teórico.

Para comprender los procesos de cambio de la economía ecuatoriana por las políticas económicas implementadas, tenemos que empezar necesariamente con la noción de crecimiento económico, los factores que lo determinan y las políticas económicas que se aplican bajo este contexto.

Antecedentes.

Según Márquez, Cuétara, Cartay & Labarca (2020), el concepto de crecimiento económico se inició desde la publicación del estudio de Arthur Lewis en su libro de Teoría de crecimiento económico publicado en el año 1974, enmarcando un nuevo interés para los economistas en contraste con el estudio del crecimiento económico y el Estado progresivo finalizado en la década de 1870.

El crecimiento económico ha sido expuesto mediante distintos modelos y enfoques, tales como enfoque de crecimiento neoclásico, cuyo principal promotor fue Solow, estableciendo variables exógenas que incentivan el crecimiento de la economía, y entre los factores de producción mencionados está el capital, la tecnología y la mano de obra; argumentando como factor relevante en este modelo a la tecnología (Cacay, Ramírez & Campuzano, 2021).

Consecuentemente, el crecimiento económico es considerado como un fenómeno multicausal y multifactorial, dado que su estudio corresponde al análisis de múltiples factores que determinan la dinámica de una economía. Los esfuerzos realizados por la literatura científica durante los últimos años centran su investigación en factores de vital importancia para analizar el crecimiento, entre los que destaca la dificultad en el acceso a la financiación y la posición económica-política de los países; dando la capacidad de distinguir patrones de economías que muestran niveles distintos de expansión con rasgos bien notorios (Jordá-Borrell & López-Otero, 2020).

Conceptualización.

El crecimiento económico debe ser comprendido como el incremento sostenido del producto real de un país o región a lo largo del tiempo; es decir, el alza constante del valor agregado de un país paulatinamente; estableciendo que el crecimiento económico está asociado con el incremento intenso y extensivo de la capacidad de producción, lo que conlleva a la obtención de mayores niveles de ingresos para los habitantes. Por lo general, el crecimiento económico es medido mediante la tasa de crecimiento promedio del Producto Interno Bruto (PIB) o Producto Nacional Bruto (PNB) entre dos períodos de tiempo (Posada & Gómez, 2002).

Para Villa (2017), el crecimiento económico representa un indicador que necesita de una atención minuciosa en el estudio de la economía, debido a que puede presentar perfectamente la situación económica en la que está un país y la calidad de vida que gozan sus habitantes; tal indicador está compuesto por otros factores entre los cuales destaca la importancia del sector externo.

Autores como Chamorro (2017), y Farinango, Banderas, Serrano & Sotomayor (2020), establecen que los modelos de crecimiento endógeno (modelo no neoclásico) consideran tanto la política fiscal y política económica como uno de los componentes que incide en el crecimiento económico, presentando resultados que evidencian cómo es posible emplear políticas a corto plazo para influir en la tasa de crecimiento económico de un país.

Política económica.

La política económica es la aplicación de determinadas medidas realizadas por autoridades con determinados fines y objetivos, con el propósito de lograr un nivel de crecimiento económico adecuado (Cuadrado et al., 2016). Del mismo modo, el ejercicio de la política económica dentro del margen del crecimiento económico debe ser analizado como la utilización de un conjunto de herramientas para actuar sobre los determinantes del modo de producción con el objetivo de direccionarlo u orientarlo junto con una estrategia de desarrollo; es decir, las políticas económicas

deben actuar sobre una objetividad concreta, sobre un producto o proceso histórico en un momento económico y social determinado, para establecer un marco institucional que acerque de manera sostenible una dinámica incluyente, soberana, equitativa y sólida en sus elementos sociales culturales y ambientales (Mancheno, 2010).

Los cambios políticos, según Paredes (2011), se entienden como las fases de descomposición y reestructuración de los mapas políticos, producido básicamente por el colapso de las coaliciones dominantes que sostienen un régimen; es decir, cuando surgen nuevos actores con distintas coaliciones sociopolíticas.

La política económica se considera como la extensión a la teoría económica, pues agrega las causas de un hecho económico y los medios que deben plantearse para lograrlo; es decir, la política económica se contempla de forma normativa, porque va más allá de la formulación de teorías y conforma la aplicación de medios para lograr fines determinados en gran medida en un contexto de una ideología (Gutiérrez, 2009).

Centrarse en los cambios o en la forma de gobierno de un régimen en particular también involucra comprender el contexto político del cual se produjo su llegada, y en el caso de la elección de Correa, fue por la precariedad de los partidos políticos para aquel entonces vigentes, crisis del modelo neoliberal, y la necesidad de representación de nuevos movimientos y actores sociales (Espinosa, 2011).

Debido a la desconfianza de la autonomía del poder político en el Ecuador, el régimen de Correa promulgó una nueva Constitución de la República del Ecuador que fue aprobada con el 64% de votantes a favor para revertir el mandato de la Constitución de 1998; además, la nueva constitución posee una visión tripartita del poder constituida por ramas estatales, y entre ellas, la Función de Transparencia y Control Social que representa la institucionalización del control social sobre el ejercicio del poder político (Gutiérrez, 2017).

El modelo económico planteado por el Econ. Rafael Correa proviene de un cambio de la política ecuatoriana tradicional, aplicando el socialismo del siglo XXI que tiene como eje principal la intervención del Estado en la actividad económica, teniendo como finalidad dar inicio a un sistema de carácter económico, político y social que es denominada como Revolución Ciudadana (Arévalo, 2014).

El principal foco de atención en cuanto a políticas económicas del gobierno del Econ. Rafael Correa fue el resolver los problemas existentes de pobreza y desigualdad, y de esta manera, el Estado otorgó subsidios al combustible, a la energía y al sector agrícola, además se brindaron bonos a este sector con un presupuesto de 250 millones de dólares, y por otro lado, se otorgaron a más de un millón de personas el Bono de Desarrollo Humano (Tibocha & Jaramillo, 2008).

Posteriormente, el modelo de desarrollo planteado por el Lic. Lenin Moreno tuvo como eje principal a un Estado intervencionista para explicar el acontecer económico y financiero, y prosperidad del país. Tanto el sector privado como el empresario privado no actúan como creadores de riqueza sino el Estado (Robalino, 2022).

Políticas económicas durante el período del Econ. Rafael Correa Delgado.

El modelo económico ecuatoriano en lo referente al Gobierno del Econ. Rafael Correa conforma un paradigma económico-político dentro de la corriente Keynesiana y la socialdemocracia, que dentro de la teoría económica, esta se encuentra en el sitio medio entre el capitalismo con gran participación del Estado; es decir, da un aspecto a una economía con tendencia política de corte socialista (Arévalo, 2014).

El enfoque del gobierno del Econ. Rafael Correa enmarca el logro del crecimiento económico como un medio y no como una finalidad de las políticas económicas, “busca una economía enfocada al bienestar humano y la armonía con la naturaleza, con énfasis en el sector real – productivo y el desarrollo de una economía social y solidaria” (Jácome, 2007, p. 51).

Del mismo modo, la política económica planteada por el gobierno del Econ. Rafael Correa contempla la búsqueda de cinco objetivos fundamentales:

- 1) Lograr la sustentabilidad del desarrollo en de la producción y la productividad, enfocado en la satisfacción de las necesidades de la población.
- 2) Originar empleo digno y generar el reconocimiento social del trabajo productivo como eje de la economía y bienestar de la población.
- 3) El posicionamiento del país en procesos de integración regional y de la Cuenca del Pacífico.
- 4) Conseguir una inclusión productiva, la redistribución del ingreso y riqueza mediante la reducción de desigualdades económicas y sociales vigentes.
- 5) Instaurar confianza en las políticas implementadas por el gobierno mediante la transparencia, la participación ciudadana y cohesión social (Jácome, 2007).

Estos objetivos son alcanzables bajo la aplicación de instrumentos de política económica como:

- 1) Aplicación de políticas productivas para fomentar el sector real.
- 2) Fortalecer el sector externo mediante el uso de políticas comerciales.
- 3) Incentivar las industrias del país para dinamizar la producción local y nacional (Jácome, 2007).

A continuación, se detallan las políticas económicas y estrategias que se realizaron bajo el mandato del expresidente Rafael Correa durante el período de 2007-2010 en el contexto de establecer un sistema económico solidario y sostenible, con el objetivo de lograr un crecimiento económico paulatino, planteado por la Secretaria Nacional de Planificación y Desarrollo (SENPLADES, 2007) en su informe acerca del plan nacional de desarrollo; el mismo que posee una visión de desarrollo en consecuencia del buen vivir con la finalidad de ampliar las oportunidades, libertades y potencialidades de los seres humanos.

- Facilitar a la ciudadanía una canasta de alimentos nutricional que sea asequible y que posea las cualidades nutricionales, mediante la fomentación de la producción para su consumo interno con

el apoyo financiero a productores; políticas arancelarias protectora a productos agrícolas para los mercados internos.

- Combatir el desempleo mediante la fomentación a actividades con fuerte demanda de mano de obra, con gran encadenamientos productivos y extensa localización geográfica. Para ello se otorgó apoyo a programas de desarrollo rural, impulso de programas de desarrollo de pequeñas y medianas empresas y fomento a la pesca artesanal.
- Capacitación continua de la fuerza de trabajo para crear crecimientos constantes en la productividad laboral. Para ello se creó el Sistema Nacional de Capacitación Continua para determinar las líneas estratégicas de capacitación, se fortaleció a su vez el Servicio Ecuatoriano de Capacitación Profesional y ejecución del Plan Nacional de Desarrollo de las Telecomunicaciones para aumentar los servicios de capacitación en línea.
- Motivar la producción con alto valor agregado que genere ventajas competitivas frente al potencial de los mercados internos y externos. Se planeó lograrlo con la instauración del Sistema Nacional de Innovación, con generación de incentivos para aumentar la inversión extranjera y con la implementación de líneas de crédito dirigidos a un fomento industrial.
- Crear programas de desarrollo científico, investigativos y tecnológicos, dado que el progreso de estos factores determina objetivos sociales y económicos propuestos, de manera que se establezca un catalizador de políticas sociales y productivas bajo el margen de conseguir una mejor calidad de vida.
- Mejorar el sistema de transporte terrestre, puertos y aeropuertos, con el objetivo de apoyar a la producción local, la productividad y la competitividad. Con el logro de esta política se aumenta el movimiento fluido de bienes para expandir el comercio.

- Actualizar los servicios públicos que impulsan la productividad y competitividad. Se despolitizó los servicios aduaneros para facilitar la exportación e importación de bienes y se coordinó a entidades que gestionan la productividad y competitividad.
- Apoyar a la formación de Redes y la producción artesanal.
- Modernizar el sistema financiero privado y público para permitir su libre competitividad, se actualizó la Ley de Compañías y Código de Comercio con el objetivo de garantizar los derechos de propiedad y responsabilidad societaria, y modernizar las distintas cámaras de comercio con el fin de dar soporte y apoyo a la competencia, productividad y transparencia.
- Fomentar el consumo de productos y servicios producidos por las micro, pequeñas y medianas empresas para dinamizar la producción nacional.
- Avalar la sostenibilidad macroeconómica, impidiendo la pérdida del poder adquisitivo del dólar, reduciendo la incertidumbre y manteniendo la viabilidad de la balanza de pagos.
- Garantizar una política comercial basada en la explotación de economías de escala, para impulsar el crecimiento de las exportaciones y proteger los sectores productivos sensibles.

Las políticas económicas planteadas por la SENPLADES (2009), durante el período 2009-2013 en el Plan Nacional del Buen Vivir plantea nuevos retos rumbo a la construcción de un Estado plurinacional e intercultural y en el que sea alcanzado el Buen Vivir de todos los ciudadanos. La nueva planificación posee políticas que siguen el mismo lineamiento del Plan Nacional de Desarrollo 2007-2010 (SENPLADES, 2007), con ciertos cambios en nuevos retos que se planteó el gobierno de Rafael Correa, tales como:

- Mejorar paulatinamente la calidad de la educación y fortalecer la educación superior con un enfoque científico y humanista, articulada con los objetivos del Buen Vivir.
- Optimizar la gestión a empresas públicas con la finalidad de fortalecer los mecanismos de regulación.

- Fomentar la asociatividad como medio para optimar las condiciones de trabajo y para generar más empleo.
- Impulsar actividades que mantengan los empleos y generen nuevas plazas de trabajo, y disminuir el subempleo y el desempleo.
- Impulsar las actividades que generan productividad para garantizar la soberanía alimentaria.
- Promover condiciones propicias para el comercio nacional e internacional, considerando las interrelaciones de producción y condiciones de vida.
- Controlar las prácticas ilegales de competencia desleal y sancionar toda violación a los derechos económicos y fomentar la igualdad de oportunidades en los mercados.
- A través de la tecnología y prácticas de producción limpia, promover una sostenibilidad ecosistémica de la economía.
- Incentivar la inversión y el ahorro nacional, estableciendo el sistema financiero como servicio público con un adecuado funcionamiento.

La SENPLADES (2013), para el período 2013-2017, crea un nuevo Plan Nacional enmarcado en el Buen Vivir, que tiene como objetivo reconocer la relevancia del aumento de la capacidad productiva en el proceso de desarrollo económico, estableciendo que el crecimiento es desarrollo con una visión más amplia con la cultura, naturaleza y evolución social. Esta nueva planificación posee cambios con respecto a la transformación de matriz productiva y otras actualizaciones con nuevos retos con respecto a los planes de desarrollo anteriores:

- Invertir recursos públicos con el propósito de crear crecimiento económico sostenido y transformación estructurales.
- Reforzar el papel del Estado como ente regulador del mercado y dinamizador de la producción.
- Fortificar el manejo sostenible de las entidades públicas y la eficiencia del sistema tributario.
- Asegurar la sostenibilidad de balanza de pagos y de los flujos económicos.

- Minimizar el riesgo sistémico de la economía, y mejorar las relaciones del Estado con el sector popular y solidario, y con el sector privado.
- Incentivar el trabajo juvenil con condiciones dignas que potencia sus capacidades y conocimientos.
- Mejorar la capacidad de generar valor agregado en la producción nacional. Promover la aplicación tecnológica en producciones primarias, intermediarios y finales.
- Impulsar la producción de forma sostenible, así como fomentar los factores y recursos de producción de sector agropecuario, pesquero y acuícola.
- Articular la gestión de recursos financieros y no financieros para la transformación de la matriz productiva.

Políticas económicas durante el período del Lic. Lenin Moreno Garcés.

Con respecto a las políticas económicas en el período de gobierno del Lic. Lenin Moreno, la SENPLADES (2017) publicó el informe del Plan Nacional de Desarrollo 2017-2021 o Plan para Toda una Vida, el cual se presenta como instrumento para garantizar los derechos de la ciudadanía en contexto de política pública. El plan posee el mismo enfoque a los publicados anteriormente en el período de mandato del Econ. Rafael Correa, posee objetivos centrados en impulsar la productividad y el crecimiento económico de manera redistributiva y solidaria, desarrollar las capacidades humanas productivas, lograr una correcta soberanía alimentaria y el Buen Vivir rural.

Según la Cámara de Comercio de Guayaquil (2017), las medidas económicas planteadas por el Lic. Lenin Moreno son popularmente atractivas, pero que no impulsarán la producción y su principal objetivo es recaudatorio; es decir, aunque se vislumbran incentivos para los emprendimientos, logrará un impulso mínimo en la economía; además, no se detallaron propuestas laborales y la aduana empezó a crear nuevas trabas al comercio. A continuación, se presentan las políticas y medidas que se implementaron:

- Derogación de la Ley de Plusvalía. Es el tema más relevante en cuanto a expectativas y percepción se refiere; no obstante, el gobierno planteó resolver la aceptación de la eliminación mediante consulta popular y no través de la Asamblea.
- Eliminación del pago del anticipo del impuesto a la renta para empresas, cuyas ventas anuales sean menores a \$300.000.
- Aumento del impuesto a la renta del 22% a 25% a partir del año 2018; esto aumentará la recaudación en 200 millones; las empresas con utilidades de hasta \$11000 quedan exentas de esta medida.
- Lucha contra el contrabando y creación de una tasa de control aduanero.
- Eliminación del impuesto a las tierras rurales que afecta a los sectores agropecuarios y camaroneros, y reafirmó la continuidad de programas de apoyo a productores como Impulso Joven, Minga agropecuaria, y Banco del Pueblo.
- Permanencia del impuesto a la salida de divisas.
- Propuesta de reactivación del gasto público.

Metodología.

En este estudio se realiza un método descriptivo, debido a que la información utilizada es obtenida sin cambiar el entorno. Este método representa una herramienta poderosa que sirve para evidenciar los senderos mentales seguidos por los investigadores; el movimiento del pensamiento que se refleja para conformar un motor para la revisión del estatuto de las construcciones teóricas en el instante de hacer ciencia (Sánchez, Blas & Tujague, 2010). Para Hernández, Fernández & Baptista (2014), los estudios descriptivos sirven para mostrar con precisión las dimensiones o ángulos de suceso, fenómeno, comunidad, contexto o situación; el investigador tiene que definir qué se medirá y sobre qué o quienes se recolectarán los datos.

La investigación tiene un enfoque cualitativo - cuantitativo para acotar la información y medir con precisión la variable de estudio; este enfoque sirve a su vez para consolidar creencias y determinar patrones de conducta de una población, basándose en investigaciones previas (Hernández, Fernández & Baptista, 2014).

Se realiza un análisis documental que tiene como objetivo contribuir en la reducción de la distancia entre las fuentes de información que son cada vez más abundantes y existe una capacidad humana limitada de aprovechar los contenidos que están disponibles; este análisis se erige como facilitador crecimiento intelectual, contribuyendo a las necesidades cognitivas de los individuos (Peña & Pirela, 2007).

Para el desarrollo del estudio se tomaron datos del Banco Mundial; de esta manera, los resultados a fines de comprensión son analizados, teniendo en consideración el crecimiento económico en contraste con las políticas económicas que se implementaron para consolidar dichas cifras.

Discusión.

La economía ecuatoriana ha crecido paulatinamente como efecto de las necesidades del mercado nacional y mundial. El PIB al ser uno de los principales agregados macroeconómicos debido a que sintetiza la producción de bienes y servicios en términos monetarios, es importante analizar para determinar una relación de crecimiento de producción y prosperidad en el país. Para ello, se analiza a continuación las cifras obtenidas del Banco Mundial para realizar un contraste entre el crecimiento económico y las políticas económicas que se aplicaron para establecer el comportamiento o fluctuación que se logró en la producción total de bienes y servicios del país.



Figura 1. Valores del PIB en miles de millones. Fuente: Banco mundial (2020b).



Figura 2. tasa de variación anual del PIB. Fuente: Banco mundial (2020a).

Analizando el crecimiento del PIB y la tasa de variación anual del gobierno durante el período 2007-2010, se determina que las políticas económicas planteadas en el margen de un sistema económico solidario y sostenible con varios enfoques como la alimentación nutricional, el fomento a actividades con gran demanda de mano de obra, la capacitación continua de la fuerza de trabajo, la motivación a una producción con alto valor agregado, la creación de programas de desarrollo científico, el mejoramiento del sistema de transporte terrestre, la modernización del sistema financiero, el fomento de consumo de productos nacionales y la aplicación de medidas de política comercial para proteger sectores productivos, han sido rentables dando como resultado un crecimiento porcentual del PIB del 9.1% durante los tres primeros años de gobierno, empezando en el 2007 con 51,01 mil millones de dólares y para el año 2010 cerrando con 62,52 mil millones dólares.

Para el período de 2010-2013 con el Plan Nacional del Buen Vivir publicado por la SENPLADES (2013), se obtuvieron cambios en términos de política económica como la optimización de la gestión a empresas públicas, mejoramiento de la calidad de educación, generación de empleos, impulso de actividades que generan productividad, etc. Dichos cambios resultaron propicios para aumentar la productividad del país y hacer crecer la economía durante esos 4 años; el PIB aumentó de los 69,56 mil millones de dólares a 95,13 mil millones de dólares, dando como resultado una tasa de crecimiento del 21,99% durante este período.

Para los últimos cuatro años de gobernanza del Econ. Rafael Correa y con la suscitación del terremoto de 2016, el crecimiento económico tuvo una disminución leve debido a los desafíos que presentaba manejar el seguimiento de las políticas económicas que debieron ser modificadas; entre las reformas con respecto al anterior Plan de Desarrollo se encuentra el uso de recursos públicos para generar empleo, aumentar el tamaño del Estado como ente regulador, fortalecer el sistema tributario, gestionar los recursos financieros hacia el cambio de matriz productiva, etc. Con estas políticas y las medidas que se llevaron a cabo, el PIB de Ecuador pasó de 95,13 mil millones de dólares a 107,56 mil millones de dólares; por el cual, la tasa de variación del PIB alcanzó un crecimiento 9.98%, un valor mucho menor con respecto al anterior período analizado.

En los años de gobierno del Lic. Lenin Moreno del 2017 al 2021, tenía como eje principal el Plan Toda una Vida que sirvió de instrumento para garantizar los derechos de los ciudadanos. Las políticas económicas planteadas durante este período se mantuvieron como recaudatorias para lograr la reactivación del gasto público, aumento del impuesto a la renta, etc. Durante este período, el PIB pasó de 107,56 mil millones de dólares a reducirse a 98,81 mil millones de dólares; es decir, una disminución porcentual del -4,08%.

CONCLUSIONES.

Con la llegada del Econ. Rafael Correa al poder, hubo cambios significativos en la manera de hacer política y una adecuada dirección de los procesos ejecutivos que va de la mano con el contacto de la población y con una retroalimentación de las actividades que realiza el gobierno.

En el ámbito económico, la redistribución del poder a las grandes mayorías se hizo posible, las políticas arancelarias han sido salvaguardias ante los problemas de balanza de pagos, se implementaron políticas públicas para reducir la pobreza, y se usaron recursos para aumentar las plazas de trabajo desde el sector público; tales políticas y medidas económicas lograron un aumento paulatino en el Producto Interno Bruto, consagrándose como los mejores años de bienestar económico para el país.

En los diez años de mandato no se hizo posible resolver los problemas estructurales de anteriores gobiernos; sin embargo, la coyuntura económica favoreció mucho al país como el aumento del precio del barril de petróleo y se obtuvieron grandes resultados con la priorización de la inversión pública, como la transformación de sectores estratégicos de producción, las telecomunicaciones, centros de estudio, carreteras, etc.

Tras el aumento del tamaño del Estado, existieron problemas con los casos de corrupción que han desatado a los más altos funcionarios públicos, y a su vez, se conoció que gran parte de los proyectos que se realizaba con inversión pública tenían sobrepuestos, y en ocasiones, había disparidad en la transparencia de los recursos utilizados.

El gobierno de Lenin Moreno empezó con una herencia del correísmo reflejada en una fuerte fragilidad política, gran parte de la gestión implementada era para mantener una sobrevivencia política que dio como resultado que las políticas económicas no se hayan mantenido hacia un rumbo, expresado en los valores negativos de la tasa de variación del PIB.

La implementación de estos dos modelos económicos proporciona un complejo escenario en la actualidad, la fallida transformación de matriz productiva correísta, y sus secuelas acompañará al país

por años; mientras que las políticas económicas planteadas por el Lic. Lenin Moreno en su afán de recaudar mayores recursos harán arduo el camino del nuevo gobierno entrante, y aunque el tiempo transcurra, la estructura económica de Ecuador vivirá una crisis constante que en contraposición parece no tener la capacidad de reponerse.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS.

1. Arévalo, G.A. (2014). Ecuador: economía y política de la revolución ciudadana, evaluación preliminar. Apuntes del CENES, 33(58), pp. 109-134.
2. Banco Mundial. (2020a). Crecimiento del PIB (% anual) – Ecuador. Recuperado de: <https://datos.bancomundial.org/indicador/NY.GDP.MKTP.KD.ZG?end=2020&locations=EC&start=2007>
3. Banco Mundial. (2020b). PIB (US\$ a precios actuales) – Ecuador. Recuperado de: <https://datos.bancomundial.org/indicador/NY.GDP.MKTP.CD?end=2020&locations=EC&start=2007>
4. Cacay, J.C., Ramírez, G.D. & Campuzano, J.A. (2021). Efecto del crecimiento económico y la presión fiscal sobre el impuesto al valor agregado. Revista San Gregorio, No. 47, pp. 113-128.
5. Calderón, A., Dini, M. & Stumpo, G. (Eds.). (2016). Los desafíos del Ecuador para el cambio estructural con inclusión social. CEPAL.
6. Cámara de Comercio de Guayaquil. (octubre de 2017). Medidas económicas del gobierno de Lenin Moreno. Recuperado de: <https://www.lacamara.org/website/wp-content/uploads/2017/03/APE-005-Medidas-econ%C3%B3micas-LM.pdf>
7. Chamorro, R. (2017). Crecimiento económico y política fiscal: una revisión crítica de la literatura. Ensayos de Economía, No. 51, pp. 79-107. Recuperado de: <http://www.scielo.org.co/pdf/enec/v27n51/2619-6573-enec-27-51-79.pdf>

8. Cuadrado, J.R., Mancha, T., Villena, J.E., Casares, J., González, M., Marín, J.M. & Peinado, M.L. (2016). Política Económica: Elaboración, objetivos e instrumentos. Madrid: Mc Graw Hill.
9. Espinosa, A. (2011). Correa y la revolución ciudadana: Una mirada desde la periferia. (Tesis para obtener el título de Maestría en Ciencias Sociales con mención en Ciencias Políticas). Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales – FLACSO, Ecuador.
10. Farinango, R.A., Banderas, V.E., Serrano, K.M. & Sotomayor, K.K. (2020). Perspectiva crítica de los modelos de crecimiento: exógeno y endógeno AK, Ecuador. Revista Metropolitana de Ciencias Aplicadas, 3(2), pp. 52-58. Recuperado de: <https://remca.umet.edu.ec/index.php/REMCA/article/view/265>
11. Gutiérrez, H.M. (2017). La institucionalización del control social en Ecuador: posibilidades y tensiones de los mecanismos participativos. Revista Chilena de Derecho y Ciencia Política, 8(2), pp. 139-164.
12. Gutiérrez, O.W. (2009). Sobre la política económica. Perspectivas, No. 24, pp. 37-58. Recuperado de: <https://www.redalyc.org/pdf/4259/425942160003.pdf>
13. Hernández, R., Fernández, C. & Baptista, M.P. (2014). Metodología de la Investigación. Sexta edición. México D.F: Editorial McGraw Hill.
14. Jácome, H. (2007). La política económica del gobierno de Rafael Correa. La Tendencia-Revista de análisis político, pp. 50-55.
15. Jordá-Borrell, R. & López-Otero, J. (2020). Factores de crecimiento económico en los países en desarrollo: el papel de las TICs. Boletín de la Asociación de Geógrafos Españoles, No. 86. Recuperado de: <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/7596352.pdf>
16. Mancheno, D. (2010). Política económica: Balance crítico. La tendencia, pp. 37-42.

17. Márquez, L.E., Cuétara, L.M., Cartay, R.C. & Labarca, N.J. (2020). Desarrollo y crecimiento económico: Análisis teórico desde un enfoque cuantitativo. *Revista de Ciencias Sociales (RCS)*, XXVI(1), pp. 233-253.
18. Paredes, M.L. (2011). *Proceso de cambio político en el Ecuador Contemporáneo: Un contrapunto con Venezuela*. (Tesis para obtener el título de Maestría en Ciencias Sociales con mención en Ciencia Política). Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales – FLACSO, Ecuador.
19. Peña, T. & Pirela, J. (2007). La complejidad del análisis documental. *Información, cultura y sociedad*, No. 16, pp. 55-81.
20. Posada, C.E. & Gómez, W. (2002). *Crecimiento Económico y Gasto Público: Un Modelo para el Caso Colombiano*. Banco De La República Colombiana.
21. Pradilla, E. (2018). Cambios neoliberales, contradicciones y futuro incierto de las metrópolis latinoamericanas. *Cadernos Metròpole*, 20(43), pp. 649-672. Recuperado de: <https://www.scielo.br/j/cm/a/Pqq5HzVbWVJC6JyKCQq3ZdF/?lang=es&format=pdf>
22. Robalino, C. (09 de enero de 2022). La coyuntura económica y el plan económico del gobierno del Lcdo. Lenin Moreno. Colegio de Economista de Pichincha. Recuperado de: <http://colegiodeeconomistas.org.ec/la-coyuntura-economica-plan-economico-del-gobierno-del-lcdo-lenin-moreno>
23. Sánchez, M.J., Blas, H. & Tujague, M.P. (2010). El Análisis Descriptivo como recurso necesario en Ciencias Sociales y Humanas. *Fundamentos en Humanidades*, XI(22), pp. 103-116. Recuperado de: <https://www.redalyc.org/pdf/184/18419812007.pdf>
24. Secretaría Nacional de Planificación y Desarrollo - SENPLADES. (2013). *Buen Vivir Plan Nacional 2013 - 2017. Todo el mundo mejor*. SENPLADES. Recuperado de: http://documentos.senplades.gob.ec/Buen_Vivir_Resumen_espa%C3%B1ol.pdf

25. Secretaría Nacional de Planificación y Desarrollo - SENPLADES. (2007). Plan Nacional de Desarrollo 2007-2010. Planificación para la Revolución Ciudadana. SENPLADES. Recuperado de: <https://www.planificacion.gob.ec/wp-content/uploads/downloads/2013/09/Plan-Nacional-Desarrollo-2007-2010.pdf>
26. Secretaría Nacional de Planificación y Desarrollo - SENPLADES. (2009). Plan Nacional para el Buen Vivir 2009-2013. Construyendo un Estado Plurinacional e Intercultural. SENPLADES. Recuperado de: https://www.planificacion.gob.ec/wp-content/uploads/downloads/2013/07/Plan_Nacional_para_el_Buen_Vivir_version_resumida_en_espanol.pdf
27. Secretaría Nacional de Planificación y Desarrollo - SENPLADES. (2017). Plan Nacional de Desarrollo 2017-2021. Toda una Vida. SENPLADES. Recuperado de: <https://www.planificacion.gob.ec/wp-content/uploads/downloads/2017/11/PLAN-NACIONAL-DE-DESARROLLO-2017-2021.compressed.pdf>
28. Tibocho, A.M. & Jaramillo, M. (2008). La Revolución Democrática de Rafael Correa. Análisis Político, 21(64), pp. 22-39. Recuperado de: http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0121-47052008000300002
29. Villa, J.C. (2017). La relación del crecimiento económico con las exportaciones para el Ecuador mediante la Teoría de Kaldor y la Ley de Thiriwal en el período 1980-2013. Boletín Redipe, 6(12), pp. 110-124. Recuperado de: <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6275738>

DATOS DE LOS AUTORES.

1. **Ariel Mazalema Macas.** Egresado de la carrera de Economía mención gestión empresarial. Universidad Técnica de Machala, Ecuador. Email: amazalema1@utmachala.edu.ec
2. **Ashley Saldarriaga Valarezo.** Egresada de la carrera de Economía mención gestión empresarial. Universidad Técnica de Machala, Ecuador. Email: asaldarri2@utmachala.edu.ec

3. Galo Rodrigo Moreno Sotomayor. Magister en Administración de empresas. Economista.

Docente titular, Universidad Técnica de Machala. Ecuador. Email: gmoreno@utmachala.edu.ec

RECIBIDO: 21 de enero del 2022.

APROBADO: 19 de marzo del 2022.